

## **Célébration œcuménique du 19 janvier 2025**

Eglises "Notre Dame du Sacré-Coeur" d'Etterbeek  
et protestante de "Bruxelles-Botanique"

« **Je crois au Dieu créateur ....** »

1. Accueil ( Armelle )

### **2. Jeu d'orgue**

3. Invocation - salutation - informations sur 2025 (IDT)

- La grâce et la paix nous sont données au nom du Dieu vivant,

Père et Fils et Saint-Esprit, un seul Dieu de siècle en siècle.

Le Seigneur nous appelle.

Le Seigneur nous rassemble.

Le Seigneur nous unit.

Le Seigneur est présent parmi nous.

- Dans l'Évangile, Jésus dit : « **Là où deux ou trois sont assemblés, je suis au milieu d'eux** » (Mt 18 :20)

Le Christ ne dit pas que lorsque nous sommes plus de deux ou trois il n'est plus là car il a peur de la foule. ...

Il dit qu'il vient habiter de façon privilégiée, le discret, le caché, l'intime de nos histoires.

Nos communautés du Botanique et de Notre Dame du Sacré Cœur d'Etterbeek sont liées depuis tant d'années que nous avons tissé une histoire commune. Nos rencontres annuelles témoignent de la confiance grandissante qui permet aussi une forme d'audace dans ce que nous célébrons ensemble.

Nous sommes reconnaissants à Dieu de ces occasions régulières de nous mettre ensemble à l'écoute de la Parole du Seigneur de l'Église.

Il est là quand une parole vraie est proclamée, une prière murmurée, un silence partagé.

Prions :

Rassemblé.e.s par ta Parole, nous ne sommes pas une foule anonyme, mais tes enfants : Des hommes, des femmes, des jeunes, des aîné.e.s, des invité.e.s et des habitué.e.s, des fidèles et des occasionnel.le.s.

Tous, nous sommes convoqué.e.s par ton Évangile, appelé.e.s par ton nom, invité.e.s au face à face.

Père, ouvre nos oreilles ! Elargis notre cœur ! Guéris notre sommeil ! Réveille notre ferveur ! Amen

(Largement adapté de Nous, Galette III, « Le Christ au milieu de nous ! », p 19)

- Cette année 2025 est une année à chérir sur le plan œcuménique pour de multiples raisons :

**Tout d'abord**, nous aurons la grande joie de pouvoir **célébrer Pâques tous ensemble, à la même date, le 20 avril prochain** : protestants, catholiques, anglicans et surtout orthodoxes ! Cette occasion ne se représentera plus avant très longtemps .... à moins que de solides avancées dans le dialogue œcuménique nous y conduisent....

**Ensuite**, en 2025 **nous célébrerons le 1700<sup>e</sup> anniversaire de la tenue du 1<sup>er</sup> Concile œcuménique, celui de Nicée** (près de Constantinople) qui a permis d'arriver à faire

front à une série d'hérésies de l'époque et de confesser ensemble l'essentiel de notre foi. C'est ce que nous appelons le « Symbole de Nicée ». (ALL p 1098)

Le mot « Symbole » signifie littéralement « apporter ensemble » - le symbole est au départ un objet dont les 2 parties s'emboîtent parfaitement et attestent de la solidarité et de la communion des contractants.

Dans un Symbole, on se reconnaît et on est uni.

La confession de foi a pour fonction de proclamer le fondement de la foi à un moment donné de l'histoire, de définir le centre de cette foi face à des hérésies ;

elle vise à ériger une sorte de palissade, de protection contre ce qui peut porter atteinte à la foi. La confession a une fonction structurante -

Au cours de cette année, de multiples événements seront organisés pour commémorer ce Concile de Nicée, pour approfondir la teneur de la confession de foi et peut-être de poser de nouveaux gestes de communion.

La Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens, cette année, aborde justement le Symbole de Nicée et s'appuie sur la question de Jésus à Marthe « Crois-tu cela ? » au cours de leur échange après la mort de Lazare. (Voir brochure)

Hier, le thème était « Je crois en un seul Dieu, Père tout Puissant »

Aujourd'hui, c'est le « Dieu créateur du ciel et de la terre, de toutes les choses visibles et invisibles » qui est au cœur de notre célébration.

Entrons dans la louange

#### 4. Louange (Emmanuel)

Père éternel, Tu es notre Dieu et tout ce qui existe, existe par toi.

Tu es la source de la vie, et c'est par ta lumière que nous voyons la lumière.

Les cieux et la terre racontent ta gloire, et font connaître l'ouvrage de tes mains. Les animaux et les plantes disent que c'est ta main qui les a façonnés.

Nous portons nous-mêmes, dans notre corps et dans notre âme, d'innombrables marques de ta Puissance et de ta Sagesse.

Tu es souverain dans tous les lieux et dans tous les âges, revêtu de majesté et de magnificence ; seul Puissant, seul Sage, seul Bon.

Tu nous as envoyé des témoins de ta vérité, tu as révélé ta loi à ton peuple, tu as suscité des prophètes.

Quand les temps ont été accomplis, tu es descendu jusqu'à nous dans la personne de ton Fils.

Seigneur, nous te remercions pour l'accomplissement de tes promesses et nous voulons te servir dans la joie jusqu'au retour de ton Fils Jésus Christ, notre Sauveur.

Tu es fidèle et ta bonté dure toujours pour ceux qui te craignent.

Tu n'as jamais abandonné ta création, tu la soutiens jour après jour.

Tu nous rassembles et tu nous unis en une Assemblée d'adorateurs !

Il est donc juste et bon de te célébrer, Seigneur notre Dieu, et de glorifier ton saint nom!

A toi seul, Dieu trois fois Saint, l'honneur, la louange et la gloire aujourd'hui et jusque dans l'éternité.

Louez-le ! Louez-le ! Louez-le ! Amen.

#### 5. **Chant : "Psaume de la Création"** (Beamer pour paroles ; soutien de la chorale)

#### 6. Histoire aux enfants : Sr Françoise:

Des briques pour créer un chemin, un pont et pas dresser un mur.

Les enfants partent en séance pour réaliser des briques avec des mots et les rapportent en fin de célébration pour montrer leur réalisation

L'histoire se termine par la proclamation du Credo de Nicée (ALL p 1098)

7. **ALL 51/07: "Ensemble nous pouvons chanter"** - sortie des enfants pour le CDE, les benjamins

8. *Illumination* (Alexane)

« Freud raconte une histoire :

Un enfant a peur du noir.

Il s'adresse à sa tante qui est dans la pièce d'à côté :

— Parle-moi, car j'ai peur.

La tante répond :

— A quoi cela te servirait-il, puisque tu ne me vois pas !

Alors l'enfant dit :

— Il fait plus clair lorsque quelqu'un parle.

Je vous invite à la prière :

*Seigneur, notre monde est dans la nuit.*

*La nuit de la violence, de la guerre, de l'injustice.*

*La nuit de la faim et du froid.*

*La nuit de la peur et de la solitude.*

*Notre monde ressemble trop souvent*

*à une nuit glaciale et silencieuse.*

*Parle, Seigneur, pour que brille ta lumière.*

*Que ta Parole habite nos silences !*

*Que ta lumière éclaire nos ténèbres !*

*Que ta paix triomphe de nos errances !*

*Que ta justice renouvelle notre terre ! »*

(Nous, Galette II, illumination 9 - p 138)

9. Lectures:

• Gen 1: 1-5 (Martine - NDSC)

• Ps 148: Antienne + lecture antiphonée du Ps (hôte-fête)- (Sr Françoise entonne et conduit)

Ut (ré)  
② En toi, la source de la vie; par ta lumière nous voyons la lumière. (f. f.)

**Psaume : 148** (Traduction : AELF°)

**1** Louez le Seigneur du haut des cieux,  
louez-le dans les hauteurs.

**2** Vous, tous ses anges, louez-le,  
louez-le, tous les univers.

**3** Louez-le, soleil et lune,  
louez-le, tous les astres de lumière ;

**4** vous, ciex des ciex, louez-le,  
et les eaux des hauteurs des ciex.

**R/5** Qu'ils louent le nom du Seigneur :  
sur son ordre ils furent créés ;

**6** c'est lui qui les posa pour toujours  
sous une loi qui ne passera pas.

**7** Louez le Seigneur depuis la terre,  
monstres marins, tous les abîmes ;

**8** feu et grêle, neige et brouillard,  
vent d'ouragan qui accomplis sa parole ;

**9** Les montagnes et toutes les collines,  
les arbres des vergers, tous les cèdres ;

**10** les bêtes sauvages et tous les troupeaux,  
le reptile et l'oiseau qui vole ;

**11** les rois de la terre et tous les peuples,  
les princes et tous les juges de la terre ;

**12** tous les jeunes gens et jeunes filles,  
les vieillards comme les enfants.

**R/13** Qu'ils louent le nom du Seigneur,  
le seul au-dessus de tout nom ;  
sur le ciel et sur la terre, sa splendeur :

**14** il accroît la vigeur de son peuple.

Louange de tous ses fidèles,  
des fils d'Israël, le peupe de ses proches !

- Jean 1: 1-5: Marie-Caroline (Botanique)

10. **ALL: 41/17: "Les ciex et la terre"**

11. Méditation à 2 voix: Sr Françoise et IDT

**Sr Françoise :**

« Dieu vit que la lumière était bonne », Dieu s'émerveille devant sa création !

Émerveillement de Dieu !

Au moment où nous préparions cette célébration, un enfant allait voir la lumière.

Une naissance, c'est loin d'être facile mais c'est tout à fait extraordinaire, unique.

Et la maman fait sa part !

Nous pouvons nous écrier : que c'est beau la vie !

Et Dieu s'émerveille : Qu'il est beau, cet enfant !

Qu'elle est belle cette maman, cette famille !

Dans mon quartier, il y a des gens tout simples qui parfois ne maîtrisent pas bien le français, des vieux me disent : « Dieu » et ils montrent qu'Il est grand !

Le psaume 148 célèbre cette grandeur et invite toute la création à s'émerveiller :

Louez le Seigneur du haut des ciex,

Louez le Seigneur depuis la terre,

Mondes invisibles et monde visible, vous qui êtes créés par Dieu, louez Dieu !

Jeunes et vieux ensemble, riches et pauvres, protestants et catholiques, vous mon peuple, louez Dieu !

Décentrons-nous, louons Dieu pour grandir en unité. C'est un peu l'intuition de cette semaine de l'unité : Stop, on prie ensemble !

Le commencement de la Foi, c'est pouvoir s'émerveiller devant la grandeur de Dieu, devant sa création, de reconnaître le Dieu qui est profondément bon et qui nous invite à co-construire.

Parce que ce n'est pas fini !

Le bébé va grandir, il est une promesse d'homme ou de femme.

La parole que ses parents vont lui apprendre et lui adresser va l'aider à sortir du « tohu bohu ».

### **IDT**

Oui, ce « Tohu-bohu » est à l'origine de la Création !

Le « Tohu-bohu », c'est le désordre, le chaos, ce qui n'a pas de structure, ce qui est « **informe** et vide » - ce qui n'a pas de forme - et ne permet pas d'être appréhendé...

Ce qui résiste à la vie ....

La terre est « tohu-bohu », nous dit le texte de la Genèse, pas le ciel ...

C'est parce que le « tohu bohu » est là, c'est parce que la « non-vie » est là que Dieu décide de **parler et de mettre de l'ordre dans ce chaos - par sa Parole.**

Contrairement à la conception hellénistique qui envisage la création « ex nihilo », à partir du « rien », *la conception hébraïque parle, elle, de création à partir du chaos*, de ce qui est informe et vide, sans structure, de ce qui est déstructuré, sans orientation, sans perspective ...

et *la Parole de notre Dieu vient « ordonner » ce chaos, mettre de l'ordre en structurant les éléments nécessaires à l'émergence de la vie...*

Dieu nous offre une Parole qui structure, qui sépare, qui ordonne ce qui est confus, qui permet à chaque élément de sa création de trouver la place qui est la sienne, sans empiéter sur l'espace de l'autre.

Dans ce poème, **pendant les trois « premiers jours », par sa parole créatrice, Dieu commence par « séparer », car la séparation permet la vie.** (Ne faut-il pas couper le cordon ombilical pour que le bébé puisse vivre sa propre vie, hors de sa maman ?)

**Les trois jours suivants, il peuplera les espaces qu'il a créés par séparation.**

Alors, chaque espace trouvera sa vocation propre, son rôle, découvrira en quoi il est indispensable à la Création, en quoi il est incontournable ... ici, il s'agit d'accueillir les luminaires, ou de permettre la vie des mammifères, des oiseaux, des poissons, de laisser pousser la végétation qui donne à chacun sa nourriture.

**La Parole de Dieu pour donner Vie et faire découvrir sa singularité, sans confusion mais dans le besoin de l'autre pour se co-ordonner et co-construire comme Sr Françoise vient de le dire ...**

N'est-ce pas finalement aussi ce que nous vivons en tant que communautés ecclésiales ?

Chacune dans son espace propre pour pouvoir se développer dans sa spécificité, mais en même temps dans l'indispensable connexion à l'autre pour ensemble participer à cette Création de notre Dieu ?

La Création nous la comprenons comme englobant tant la terre que tous ses habitants, végétaux, animaux et surtout humains...

Ensemble aussi parler, d'une voix commune, voix « con-sonnante », pour ordonner le chaos qui nous entoure et lui proclamer qu'il est appelé à autre chose que ce « Tohu Bohu » de l'indistinction, de la confusion, de l'informe et du vide, car Dieu a donné cette création pour notre émerveillement ?

« *Je crois en un seul Dieu, le Père tout-puissant, créateur du ciel et de la terre, de toutes les choses visibles et invisibles* » énonce le Symbole de Nicée-Constantinople ...

Ce Tohu-bohu, c'est encore toujours ce qui menace et existe aussi, malheureusement, dans nos vies et dans notre monde.

Nos vies parce qu'elles peinent à trouver leur direction, leur sens, et que nous sommes invités à cette quête personnelle pour nous unifier intérieurement et marcher vers la Vie (« Dieu créateur des choses *invisibles* » confesse le Symbole .... Uni.e.s les un.e.s aux autres, nous grandissons portés, cadrés, nourris, structurés par la Parole.

Le Tohu bohu, menace persistante de notre monde : la crise climatique, l'émergence des extrêmes dans nos sociétés, la perversion de la vérité, l'ignorance du droits de chacun à une vie digne et à sa place légitime sur notre planète.

Le Tohu Bohu de la guerre va t'il trouver enfin une issue à Gaza ?

Et en Ukraine, et au Liban, et en Afghanistan, ... la liste est malheureusement si longue

...

2025, une année qui invite à replacer aussi l'émerveillement au cœur de notre foi, en se rapprochant toujours de l'invitation qui nous est faite dans cette Parole qui traverse les siècles avec la même puissance.

Une Parole qui nous invite à choisir notre camp :

- soit être du côté du Tohu bohu, de la destruction, et continuer à l'alimenter
- soit être du côté de la Parole, du Dieu créateur, être ouvrier avec lui, co-

créateurs de vie avec Lui.

Notre confession de foi implique de nous engager.

**Sr Françoise** : Nous recevons une responsabilité qui passe par une parole qui ordonne qui structure mais aussi par des actes qui construisent, qui soignent et réparent  
Au moment de la manifestation pour le climat, l'an dernier, nous nous étions donné rendez-vous devant le Temple. Il y a un chantier, des chantiers immenses !  
Merci pour votre hospitalité, pour la Parole et les paroles partagées, pour ce chemin que nous voulons parcourir ensemble les uns vers les autres ; les uns avec les autres avec la grâce de Dieu.

Amen

## 12. *Jeu d'orgue*

### 13. *Liturgie de Cène:*

- **Préface (Françoise)**

Béni sois-tu, Seigneur!

Nous te louons, nous te rendons grâce,

Ô Dieu dont l'amour est inébranlable,

pour les grands signes de ta faveur

et de ta miséricorde pour toute la création.

Tu as fait toutes choses.

Tu as dit qu'elles étaient bonnes, car ton Esprit demeure en elles

et elles t'appartiennent, Seigneur, toi qui aimes les vivants.

Seigneur, nous confessons ta gloire  
dans les immenses espaces étoilés de l'univers  
ainsi que dans la plus petite semence de vie.  
Nous te rendons grâce pour les œuvres de tes mains  
et pour la création de tous les hommes.

Béni sois-tu pour l'air qui nous donne la vie.  
Béni sois-tu pour la terre qui nous nourrit.  
Béni sois-tu pour l'eau qui nous désaltère.  
Béni sois-tu pour le feu qui nous réchauffe.

Fortifie nos cœurs dans l'attente et l'espérance  
alors que nous travaillons à l'unité  
et que nous recherchons ensemble  
l'harmonie de toute la création.

Fais que nous soyons des lampes qui brûlent  
jusqu'au jour de la venue de ton Fils dans la gloire,  
avec tous ses saints dans le royaume sans fin.

- **Rappel de l'Institution (Isabelle)**

Le soir où tu fus livré, tu as eu à cœur de partager avec tes disciples un dernier repas, celui de la Pâque –

Les évangélistes nous racontent que le soir venu, tu t'es mis à table avec tes disciples, que tu as rompu le pain et le leur as donné en disant : « prenez, mangez, ceci est mon corps, faites ceci en mémoire de moi » puis tu as pris la coupe, la leur as partagée en disant : « prenez, buvez, ceci est mon sang, le sang de l'Alliance nouvelle et éternelle – faites ceci en mémoire de moi, toutes les fois que vous mangez et buvez. » Chaque fois que nous partageons ce pain et ce vin, nous annonçons ta mort et ta résurrection, Seigneur, jusqu'à ce que tu viennes. Loué sois-tu ! Amen

- **ALL 41/08: 1,2,3 : "Célébrons Dieu notre Père"**

- **Epiclèse (FG)**

Père, Créateur tout-aimant,

Envoie sur nous ton Esprit saint afin qu'ensemble - unis comme des frères et des sœurs dans la foi - nous prenions part au mystère de la communion au corps et au sang de ton Fils Jésus Christ, qui s'est donné pour nous.

En partageant ce pain, et en élevant cette coupe, nous faisons mémoire de Sa mort, nous proclamons sa résurrection et dans l'attente de sa venue en gloire, nous te rendons grâce.

Toi qui a ordonné le monde par ta Parole, modelant le chaos pour en faire un monde débordant de vie, et faisant émerger la lumière des ténèbres; donne nous désormais - à nous qui sommes réunis autour de cette table - de partager ce pain et ce vin, non pas dispersés mais unis, rassemblés, tournés toutes et tous vers toi, afin de nous mettre en chemin ensemble vers ton Royaume.

Amen.

- **Invitation (IDT)**

Le Seigneur nous invite à le rejoindre à cette table.

C'est Lui qui appelle, qui invite, qui nourrit par son corps et son sang, par son pain et son vin.

C'est un espace-temps de communion, où le Seigneur tisse son histoire avec chacun.e de nous dans le silence et dans l'intimité.

Nous y sommes tou.te.s convié.e.s,  
qui que nous soyons, de quelque origine que nous soyons,  
pour le rencontrer et grandir avec lui et en lui.

(se passer les assiettes de pain - vin et jus )

- **Fraction (FG- IDT) - communion - MUSIQUE DE LAURENZ**
- **Action de grâce - intercession/intentions + Notre Père** (Françoise Uylenbroeck)

Seigneur Jésus, nous te rendons grâce pour cette belle célébration, **ensemble**, pour le partage du pain et du vin, pour avoir été tous et toutes invité(e)s et accueilli(e)s à la table de la réconciliation.

Merci Seigneur pour la créativité que tu permets quand nous « mettons nos têtes ensemble », comme on dit en Haïti.

Nous te rendons grâce pour chaque personne ici présente, pour nos familles, les membres de nos communautés qui n'ont pas pu venir. Qu'ils soient bénis.

- Seigneur, nous te prions pour tous ceux et celles qui travaillent à préserver notre univers et notre terre, à la comprendre et à la faire fructifier en respectant son rythme et sa beauté. Tu nous l'as donné comme Premier Livre de ta Présence et de ta Parole (Isaac de Ninive)
- Nous te prions pour les responsables de nos églises. Qu'ils soient des hommes et des femmes de prière. Donne leur d'être bien entouré(e)s, de pouvoir travailler ensemble la main dans la main.
- Nous te prions pour chacun et chacune ici présent(e). Que nous puissions vivre notre Foi et témoigner de ta Présence et de ta Compassion dans le concret de nos vies.
- Nous te prions pour les bébés qui viennent de naître et leurs familles. Pour leurs parents et leurs grand parents...
- Nous te prions pour les malades de nos communautés. Qu'ils puissent être bien entourés et grandir dans la force intérieure et dans l'espérance.
- Nous te prions pour notre monde, pour tout ce qui se passe aujourd'hui : les trêves dans les guerres, les élections, les investitures... Nous te prions pour tous ceux qui sont dans la détresse à cause de la guerre. Donne nous de croire et de lutter pour un monde plus juste.

Notre Père...

- Retour aux places (IDT)

14. Offrande : annonce - **MUSIQUE DE LAURENZ** - prière par Luc B.

15. Annonces par Armelle

- Remerciements aux personnes qui se sont investies pour la préparation de la Célébration
- Verre de l'amitié pour rencontrer nos invités/partenaires de NDSC d'Etterbeek
- Les Brochures de la Semaine de Prière sont disponibles au prix de 1 euro
- Réunion du Consistoire en présentiel ce pm

- Mardi 21 : Réunion de la Diaconie en visio - rappel des services de l'armoire solidaire
- Mercredi 22 : Réunion de prière (rappel groupe WhatsApp pour être associé)
- Jeudi 23 : 12h30 : 2<sup>e</sup> Midi de la Bible consacré à la Ste Cène : Fl Gonzalez : « les différentes positions des confessions chrétiennes à propos de la Cène »
- Jeudi 23 : 19h : Célébration œcuménique ds le cadre de la SPUC à l'Eglise Protestante du Nouveau Marché aux grains (nl) ) invitation cordiale à tou.te.s
- Dimanche 26 : culte à 10.30 - Cène - Benjamins - CDE
- Demande aux parents des enfants qui fréquentent le groupe des Benjamins de préciser leur prénom et leur âge au moment où ils sont déposés.

16. Exhortation - bénédiction + geste symbolique du "pont": (Florian et Sr Françoise)

Les enfants et leurs animateurs présentent le pont et les mots/décorations qu'ils ont choisis pour les « briques » réalisées pendant la séance.

(Exhortation improvisée : Florian)

Florian:

Frères et sœurs, je vous invite à vous lever pour recevoir la bénédiction de la part de Dieu:

Françoise:

Que le Seigneur de toute éternité ouvre vos cœurs à la joie de participer à Son projet d'amour pour ce monde.

Florian:

Que Sa grâce vous libère de vos fardeaux et vous fasse vivre dans la paix de vous découvrir Ses enfants bien-aimés.

Françoise:

Et que l'unité manifestée en ce jour nous fasse grandir dans la foi et nous envoie cheminer ensemble vers Son Royaume, guidés par sa Bonne Nouvelle et par la promesse de la vie éternelle.

Ensemble:

Allez donc dans sa paix et dans sa joie. Amen.

17. **ALL 62/82: 1,2,3 "Bénis-nous Seigneur"**

18. **Jeu d'orgue final**